

Agricultura intensiva en El Ejido

El día 28 de enero tuvo lugar en El Ejido (Almería) la 1ª Conferencia Provincial de Agricultura Intensiva bajo el título «Nuevos tiempos, nuevas soluciones»

La Jornada se dividió en dos bloques temáticos, por la mañana las intervenciones versaron sobre los factores de producción de la agricultura intensiva y por la tarde la comercialización en el sector de frutas y hortalizas fué el tema de debate.

La inauguración corrió a cargo de **Luis Planas**, Consejero de Agricultura de la Junta de Andalucía, y la clausura la realizó **Vicente Alberó**, Ministro de Agricultura, quienes basaron sus intervenciones en destacar la importancia de la horticultura almeriense como motor de desarrollo de la economía provincial, y como ejemplo a seguir por otras regiones agrícolas.

Invernaderos, agua e investigación: factores a mejorar

Respecto a los factores que inciden en la producción hortícola almeriense, la mayoría de intervenciones resaltaron el papel de los importantes recursos humanos y naturales de la Región en el desarrollo de su horticultura intensiva. Por otro lado, se discutieron todos aquellos temas que necesitan de mejora para aumentar la

competitividad de las explotaciones agrarias.

Especial atención se dedicó a la estructura de los invernaderos, donde todavía predomina el parral, que supone aún el 80% de la superficie cubierta de la zona, y que debe ser sustituido por otras estructuras que permitan un mejor control del ambiente y unas mejores condiciones de desarrollo para las plantas. Entre las posibles alternativas existentes en el mercado se considera el invernadero de dos aguas y el invernadero asimétrico (recientemente patentado por la Estación Experimental de "Las Palmerillas") los que mejor se adaptan a las condiciones de Almería, descartándose los invernaderos de cristal porque suponen una inversión excesivamente elevada que no se compensa con el aumento de rendimiento.

Pudimos comprobar en esta conferencia la concienciación medioambiental que empiezan a tener algunos agricultores que critican el uso excesivo de plaguicidas y que piden a las instituciones públicas actuaciones

concretas que ayudan a eliminar los residuos de cosechas y plásticos tan comunes actualmente en las puertas de los invernaderos.

Hubo numerosas quejas por la actividad poco ética de algunas casas de semillas que comercializan sin ensayar variedades que después presentan problemas durante la fructificación, provocando graves daños económicos.

También se insistió sobre la necesidad de desarrollar una infraestructura de investigación acorde con las necesidades de la provincia así como unos mecanismos eficaces de divulgación que permitan conocer a los agricultores los temas que se están investigando y las conclusiones que se obtienen. Actualmente son el Centro de Investigación y Desarrollo Hortícolas de La Mojenera, la Estación Experimental de Las Palmerillas y la Fundación para la Investigación Agraria de Almería (FIAPA) los centros que desarrollan toda la investigación.

La principal limitación con que se encuentra la agricultura de la provincia es la escasez de agua, la mayor parte de la misma se obtiene de acuíferos subterráneos que están sobreexplotados y cuya acumulación de sales está aumentando peligrosamente.

Las propuestas que surgieron en la Conferencia para vencer esta limitación van dirigidas principalmente a posibles trasvases desde otras cuencas y hacia la construcción de pequeñas presas que sirvan para recargar los acuíferos subterráneos. También se habló de la necesidad de mejorar las conducciones de riego, calculándose que por evaporación y pérdidas se gasta un 30% más del agua necesaria.

Competencia interna y externa

En el tema de la comercialización las discusiones se centraron en los siguientes puntos: la competencia de países terceros, las disputas en el mercado de origen entre cooperativas y alhóndigas, la necesidad de unión para competir en los mercados de destino y la necesidad de regular la oferta para evitar la caída de los precios.

Respecto a la competencia de países terceros, principalmente Marruecos, parecen olvidados los problemas de otras campañas y los agricultores confían en que la extensión de



«Nuevos tiempos, nuevas soluciones» era el slogan de esta 1ª Conferencia Provincial de Agricultura Intensiva que se celebró en El Ejido. Fotografía tomada durante el desarrollo de esta jornada.

los precios de referencia a todo el año para tomate, pepino y calabacín, supondrá una importante ayuda. Sin embargo, se reconoció que la solución no está en cerrar las fronteras, sino en llevar a cabo una reestructuración de las explotaciones agrícolas y de las empresas de comercialización con objeto de aumentar la competitividad de nuestros productos. Para ello se exigió a la Administración que se adapte el R.D. 1887/91 a las necesidades de la horticultura almeriense con inversiones muy superiores a las que recoge el Real Decreto.

En cuanto a la dicotomía entre cooperativas y alhóndigas hubo opiniones a favor y en contra de los dos modelos de comercialización, llegando a la conclusión de que actualmente los dos son necesarios y que hay que trabajar para que su funcionamiento sea más transparente.

La unión del sector se ha pedido desde todos los estamentos económicos relacionados con la agricultura, como medio de lucha contra la concentración de la demanda en grandes cadenas de distribución y para ofertar una amplia gama de servicios tan importantes hoy en día como el producto en sí.

Por último se propuso la creación de un fondo de garantía que permitiese la retirada de productos cuando los precios cayesen por debajo de los costes de producción.

En resumen, podemos decir que se vivió una interesante jornada de trabajo en El Ejido donde se pudieron discutir la mayor parte de los problemas que afectan a la agricultura almeriense. Como puntos negativos al carácter excesivamente político de la jornada, con la discusión de los problemas de algunas comisiones comarcales de poco interés para la mayoría de los asistentes, y la no invitación de profesionales de otras ideologías que podrían haber aportado distintos puntos de interés sobre las cuestiones allí discutidas.

ROBERTO GARCIA
Delegación en Almería
Comet Consultores, S.L.

El invernadero siempre **MAYOR**

MAYOR robustez y resistencia
MAXIMO volumen y luminosidad
MAYOR calidad en materiales
MEJOR servicio y asesoramiento

La robustez de componentes y el diseño de los modelos de invernaderos, junto al servicio de asesoramiento son norma segura en INVERCA. Nuestras estructuras están adaptadas a placas semi rígidas y film polietileno. Los invernaderos de INVERCA cumplen la norma UNE 76 208/92.

La ventilación, volumen de aire, luminosidad, estanqueidad, facilidad de montaje y buen precio, son solo algunas de las ventajas que ofrece nuestra empresa.


INVERCA
INVERNADEROS DE
CASTELLÓN, S.A.L.

Polígono Industrial "El Serrallo"
Ctra. Grao-Almazora Km 1.5 - 12100 GRAO (Castellón)
Tel. (964) 28 22 32 - Fax (964) 28 24 40



Instalación de HERNANDEZ ZAMORA, S.A.
en Mazarrón (Murcia), 130.000 m²